



**Le fondement  
de notre place  
économique.**

**GARANTIR**  
la qualité  
de l'éducation

# La pénurie de personnel dans les écoles s'accroît

L'éducation est un investissement pour l'avenir de la Suisse. Elle est nécessaire au bon fonctionnement de notre démocratie. Et elle constitue la base de la réussite économique et de la prospérité du pays.

Pourtant, de nombreux cantons peinent aujourd'hui déjà à pourvoir les postes vacants dans les écoles. La pénurie d'enseignant-e-s et d'autres professionnel-le-s du milieu scolaire est sérieuse. Et va s'accroître dans les années à venir...

## Démographie

La population augmente, et avec elle le nombre d'élèves. Dans dix ans, il y aura environ 86 000 élèves de plus qu'aujourd'hui.

## Places de formation

Pour faire face à l'augmentation du nombre d'élèves et compenser les départs à la retraite, la Suisse devrait former 47 000 enseignant-e-s d'ici 2031.

Mais elle n'en forme que 34 000. Dans dix ans, il manquera en Suisse près de 13 000 enseignant-e-s.

## Abandon de la profession

Si beaucoup d'enseignant-e-s restent fidèles à leur métier, le nombre d'abandons enregistrés dans la profession augmente, notamment en raison de la charge accrue de travail. En plus des départs à la retraite, près de 7 000 enseignant-e-s quittent la profession chaque année.

**Les cantons sont appelés à répondre à la pénurie d'enseignant-e-s et de professionnel-le-s du milieu scolaire. La solution d'urgence qui consiste à employer des personnes ne possédant pas de diplôme d'enseignement ne doit pas s'établir dans la durée. Il faut suffisamment d'enseignant-e-s qualifié-e-s. Il en va de la qualité de l'éducation.**



«Schülerinnen und Schüler haben ein Anrecht auf qualitativ gute Bildung im Hinblick auf ihre berufliche Zukunft. Dafür braucht es gut ausgebildetes Personal an den Schulen. Darauf basiert der wirtschaftliche Erfolg unseres Landes.»

**Dagmar Rösler**  
Zentralpräsidentin LCH

# Plan d'action pour une éducation de qualité

## Pour garantir une éducation de qualité, il faut ...

**... décharger les enseignant-e-s des tâches administratives.** Les enseignant-e-s doivent pouvoir de nouveau se concentrer sur l'enseignement.

**... plus de soutien pour l'encouragement des élèves.** Il faut développer et encourager l'enseignement en équipe, l'assistance en classe et d'autres offres.

**... des classes plus petites.** Les enseignant-e-s pourront ainsi consacrer plus de temps à chaque enfant et verront leur charge de travail réduite.

**... une obligation de formation pour les personnes ne possédant pas de diplôme d'enseignement.** Pour cela, il faut qu'elles puissent bénéficier du temps et du financement nécessaires pour se former.

**... des offres plus nombreuses et plus adaptées pour les personnes qualifiées souhaitant se reconverter à l'enseignement.** Il faut notamment une solution concernant la perte de gain ainsi que des filières d'études à temps partiel.

**... plus de places de formation pour les enseignant-e-s.** Les responsables politiques doivent créer les conditions cadres pour que les hautes écoles puissent répondre à la demande.

**... un meilleur soutien à l'entrée de la profession.** L'accompagnement et un soutien ciblé peuvent prévenir les sorties de la profession.

**... une harmonisation des salaires et une meilleure rémunération aux échelons inférieurs.** Les cantons où les salaires sont trop bas doivent suivre le pas, notamment aux échelons inférieurs.



**GARANTIR**  
la qualité  
de l'éducation

# Oui pour une éducation de qualité!



«Eine starke öffentliche Schule ist das Fundament einer funktionierenden Demokratie und Wirtschaft. Sichern wir die Bildungsqualität. Für unsere Jugend. Auch in der Verfassung.»

**Stefan Wittwer**  
Geschäftsführer Bildung Bern



«Kinder und Jugendliche brauchen Zukunftsperspektiven. Um diesen Bildungsauftrag zu erfüllen, braucht es ausgebildete Lehr- und Fachpersonen und Rahmenbedingungen.»

**Kathrin Scholl**  
Präsidentin alv

La pénurie d'enseignant·e·s menace la qualité de l'éducation à moyen et long terme, ce qui menace la place économique suisse. En effet, les élèves d'aujourd'hui sont les professionnel·le·s de demain ! Les coupes au niveau de la qualité de l'enseignement sont donc inacceptables.

La LCH et ses associations membres ont donc décidé de lancer un plan d'action en faveur d'une éducation de qualité. Nous souhaitons ancrer la qualité de l'éducation en tant que mission et objectif. Pour cela, nous allons lancer dans différents cantons des initiatives, des pétitions et d'autres actions afin de les inciter à agir.

Notre objectif est de garantir aux élèves le meilleur enseignement possible.

Vers le plan d'action  
pour une éducation  
de qualité



Vous trouverez sur le site Internet **[www.education-de-qualite.ch](http://www.education-de-qualite.ch)** toutes nos propositions et revendications ainsi qu'une vue d'ensemble de toutes les actions dans les cantons.